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Édition

Service des relations externes
Société de transport de l’Outaouais

L’utilisation du masculin sert uniquement à alléger le texte et désigne autant les hommes que les femmes.

En accord avec ses orientations de transport et de développement durables, le rapport annuel de la STO est imprimé sur du
papier qui contient 50 % de matières recyclées dont 15 % de déchets de consommation. Il est dépourvu d’acide et de chlore
élémentaire. Pour la STO, l’utilisation de ce type de papier est un choix réfléchi qui contribue au respect de l’environnement.
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Notre mission

La Société de transport de l’Outaouais (STO) a pour mission d’offrir
aux résidants des municipalités de son territoire, soit la ville de Gatineau
ainsi que Cantley et Chelsea, un système de transport en commun
fiable qui répond à leurs besoins à un prix qui convient aux usagers,
aux contribuables et aux municipalités desservies.

À cette fin, la STO met l’accent sur l’écoute attentive de son milieu,
sur un leadership pleinement assumé en matière de transport collectif
et sur un partenariat actif dans l’aménagement, le développement, la
protection de l’environnement et le rayonnement de l’Outaouais.

Le succès d’une telle mission repose d’abord sur l’effort concerté des
élus et du personnel de la STO dont l’adhésion aux buts de l’entreprise
est essentielle.



Résolument tournée vers l’avenir

La STO est résolument tournée vers l’avenir.
L’année 2006 aura été celle de grands change-
ments avec le départ à la retraite du directeur
général, monsieur Georges O. Gratton, après
onze années passées à la barre de la Société et
de la relève qui se poursuit maintenant dans un
esprit de continuité et de défis stimulants à relever.

La STO a de nombreux projets d’envergure sur
la planche de travail. Plusieurs de ces dossiers
s’inscrivent au sein du Plan stratégique de
développement 2005-2015 dont la mise en
œuvre est déjà amorcée. La pierre angulaire de
ce précieux plan d’orientations est certes celle
du développement et du transport durables.
La STO y consacre de nombreuses énergies avec,
entre autres, la progression des démarches
entourant le Programme de démonstration en
transport urbain pour qu’une initiative conjointe
STO – STM puisse voir le jour, sous forme 
d’expérience pilote, dès le début 2007. Cette
expérience cherchera à favoriser l’attrait au trans-
port en commun tout en réduisant les émissions
de gaz à effet de serre avec la mise en place
d’une « Ligne verte » au cœur de laquelle circulera,
pour des fins de comparaison, une combinaison
d’autobus conventionnels et d’autobus hybrides
diesels électriques.

Les astres politiques bien alignés

pour le Rapibus

C’est également en 2006 que le dossier du
Rapibus a progressé des plus positivement.
Le dépôt de l’Étude comparative des coûts et
bénéfices d’un système de transport rapide en site
propre, réalisée à la demande du ministère des

Transports du Québec pour le Conseil du
Trésor, a positionné le Rapibus comme le projet
le plus performant sur les plans technologique
et socio-économique pour l’Outaouais avec 
un coût total d’investissement de 195 M $. Il 
est clair que le Rapibus est un projet modeste,
rassembleur et financièrement réalisable qui
saura répondre au volume de déplacements 
et aux besoins croissants de la population en
matière de mobilité. Évolutif, il pourra permettre
l’implantation de nouvelles technologies en
transport collectif quand les besoins le justifieront.
Le Rapibus a reçu l’appui unanime de la com-
munauté d’affaires et de plusieurs personnalités,
regroupements et organisations de notoriété en
Outaouais.Tant les politiciens municipaux que
régionaux et nationaux ont salué et appuyé ce
projet novateur qui contribuera au transport
durable et à l’essor de la ville de Gatineau.
Rapibus a reçu un accueil plus que favorable
des différents paliers de gouvernement et les
ministres des Transports du Québec et du
Canada l’ont salué avec grand intérêt. Nous
tenons tout particulièrement à souligner l’appui
indéfectible du ministre fédéral Lawrence Cannon
et des membres du caucus régional du Québec
qui ont donné l’élan politique à ce projet en 
l’appuyant publiquement et en lui permettant 
de se positionner favorablement auprès des
instances décisionnelles gouvernementales tout
comme l’engagement continu du Maire de la
Ville de Gatineau, Marc Bureau, qui a profité 
de toutes les tribunes pour faire valoir les 
nombreux avantages de ce projet essentiel pour
l’Outaouais. Le conseil de la Ville de Gatineau a
endossé ce projet en validant sa contribution
financière. La STO est confiante d’obtenir les
autorisations nécessaires quant à son finance-
ment pour débuter prochainement 
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MESSAGE DE LA PRÉSIDENTE ET

DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE



la réalisation du projet afin que le Rapibus soit
au service de la population dès 2010.

La STO n’a pas chômé non plus avec les prépa-
rations liées à l’agrandissement du garage d’auto-
bus. Le gouvernement du Québec a confirmé,
à la fin de 2006, sa participation financière à 
raison de 7,8 M $ pour la première phase des
travaux de 11 M $ qui doivent débuter en avril
2007. Cet agrandissement est rendu nécessaire
devant le besoin criant d’espaces supplémentaires
pour stationner à l’intérieur les 246 véhicules
requis pour le maintien d’un service adéquat 
de transport en commun à la population de
l’Outaouais. C’est aussi dans cet esprit que s’est
poursuivi en 2006 le renouvellement du parc
d’autobus avec l’arrivée de 17 nouveaux véhicules.

Investissements financiers dans les

services à la population

Grâce à l’appui financier de la Ville de Gatineau
et à la reconnaissance par celle-ci de l’apport
incontournable du transport en commun à la
qualité de vie des citoyens, la STO a pu investir
dans le rehaussement de ses services avec, entre
autres, la refonte complète du réseau d’autobus
dans le secteur Gatineau qui représente à elle
seule un investissement annuel de 1,2 M $ sans
compter les ajustements ponctuels apportés au
réseau tout au long de l’année. Au total, plus de
1,6 M $ ont été injectés sur une base annuelle
pour bonifier les divers services d’autobus et 
la STO travaille déjà à revoir en profondeur le
réseau dans le secteur Aylmer pour 2007.
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La grande équipe de la STO salue 

monsieur Georges O. Gratton!

Les membres du conseil d’administration et sa présidente,
madame Louise Poirier; la nouvelle directrice générale,
madame Marie-Josée Bédard; tous les membres du Comité
de gestion et l’ensemble des employés tiennent à remercier
sincèrement monsieur Georges O. Gratton, pour ses 
onze années de contribution à titre de directeur général.
Sa vision novatrice et son leadership ont contribué de plein
fouet à l’essor du transport en commun en Outaouais.
Les succès enregistrés sous sa gouverne permettent à la
STO de rayonner à travers le pays. Merci!

De fortes performances 

d’achalandage

La STO a enregistré en 2006 une excellente
performance d’achalandage en terminant l’année
2006 avec une hausse de 5,6 %. Ce succès est
attribuable notamment à la bonification des
services dans le secteur Hull, réalisée en 2005,
qui vient s’ajouter aux efforts consentis en 
2006 dans le secteur Gatineau. Au cours des 
dix dernières années, la STO aura connu une
croissance de 56 % de son achalandage. Il va
sans dire qu’il s’agit là de tout un exploit! 

Un exercice 

budgétaire satisfaisant

L’exercice financier 2006 s’est terminé par un
surplus de 1,3 M $. De nombreux facteurs sont
liés à ce résultat dont les augmentations de
services associées aux refontes des réseaux et 
la saine gestion des dépenses à laquelle l’équipe
de la STO a adhérée. L’ensemble du personnel 
a apporté sa contribution au respect de son
budget par direction et par service.

Évidemment, les succès enregistrés en 2006
dans les différentes sphères d’actions de la STO
n’auraient été possibles sans l’apport de tous les
employés de l’entreprise. Un merci spécial est
adressé aux membres du Comité de gestion qui
portent et orientent les décisions administratives

au quotidien. Le conseil d‘administration peut
compter sur des gestionnaires chevronnés pour
les guider dans les grands dossiers et les impor-
tants défis qui concernent le transport en 
commun en Outaouais. Il faut saluer la confiance
et l’appui indéfectible de tous les administrateurs
de la Société qui permettent à notre organisa-
tion d’atteindre des sommets en matière d’ex-
cellence et ce, pour le plus grand bénéfice de la
clientèle plus particulièrement et de la popula-
tion également. L’esprit d’équipe qui règne au
sein des membres du conseil d’administration
de la STO, l’importance de leur implication et de
leur engagement ainsi que leur professionnalisme
sont des gages réels de nombreux succès et à
ce titre, nous les remercions sincèrement.

Nous vous invitons donc à parcourir les pages
qui suivent pour découvrir les grandes activités
et les dossiers de l’heure qui ont marqué 
l’année 2006 à la STO.

Bonne lecture!

Louise Poirier Marie-Josée Bédard
Présidente Directrice générale
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1. Mme Louise Poirier
Présidente

2. M. Pierre Philion
Vice-président

3. M.Yvon Boucher

4. M.Alain Pilon

5. M.Alain Riel

6. M. Pierre Benoît
Représentant des usagers du transport 
en commun régulier

7. M.André Sanche 
Représentant des usagers 
du transport adapté

8. M. Steve Harris 
Maire de la municipalité de Cantley

9. M. Jean Perras 
Maire de la municipalité de Chelsea

Les membres du conseil de la STO sont 
nommés par le maire de la Ville de Gatineau,
M. Marc Bureau. Il s’agit de conseillers 
municipaux à l’exception des représentants du
transport adapté et du transport régulier qui
sont choisis lors d’un processus de sélection
mené à la suite d’un appel public d’intérêt. Les
maires des municipalités de Cantley et de
Chelsea agissent au sein du conseil de la STO 
à titre de membres invités.
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L’équipe de direction de la STO est composée des personnes suivantes :
Mme Marie-Josée Bédard, directrice générale; M. Gilbert Lecavalier, adjoint à la directrice générale et secrétaire;
Mme Lucie Plouffe, directrice des ressources humaines; M. Michel Brissette, directeur de l’exploitation; M. Michel Vincent,
directeur des finances et de l’administration; M. Claude Renaud, directeur de l’entretien; M. Robert Lessard, directeur
des ressources informationnelles et M. Salah Barj, directeur de la planification et du développement.

On aperçoit sur la photo, à l’avant-plan, la directrice générale de la STO, Mme Marie-Josée Bédard, entourée des 
membres du Comité de gestion.
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L’ÉQUIPE DE DIRECTION



Le virage vert déjà entrepris par la STO s’est
poursuivi en 2006. La STO a initié un ensemble
d’actions et de projets dans la poursuite de 
l’application du Plan stratégique 2005-2015 
de la STO qui prône le développement et 
le transport durables.

La STO souhaite, avec l’arrivée prévue en 
2007 des premiers autobus hybrides sur le
réseau, accentuer l’écologisation de son parc
d’autobus. Cet élément n’est cependant qu’une

facette de son virage vert. La STO prévoit 
en effet :

>>Adopter une politique environnementale
d’entreprise

>>Poursuivre des pratiques plus écologiques
d’opération et d’entretien du parc d’autobus

>> Inciter le personnel aux programmes qui
prônent des techniques et des habitudes de
conduites favorables à la réduction des gaz à
effet de serre (GES).

Des données éloquentes : la contribution de la STO à l’environnement 

La croissance fulgurante des dernières années de l’achalandage à la STO se traduit par une
réduction importante de GES évaluée à 30 000 tonnes.
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DES GESTES SIGNIFICATIFS EN

FAVEUR DE L’ENVIRONNEMENT



Promouvoir des alternatives 

intelligentes à l’usage de la 

voiture en solo

Une section spéciale sur le Web « Soyons
VERTS » est consacrée aux bienfaits du trans-
port durable sur l’environnement. Cette section
regorge d’idées et d’options vertes en matière
de déplacements plus écologiques dont le 
DUO Auto + Bus élaboré en partenariat avec 
l’organisme d’auto partage Communauto.
Cette section est accessible au www.sto.ca

Dans les messages adressés à sa clientèle, la
STO encourage sur une base régulière l’utilisa-
tion du site Internet dans le but de restreindre
le recours aux documents imprimés. Il s’agit de
petits gestes au quotidien qui ont une grande
importance à long terme!

La STO participe et appuie les initiatives dont
les objectifs concordent avec ses orientations
de transport durable.

Participation active à la 

Journée internationale 

« En ville, sans ma voiture! »

La STO a contribué avec succès à la troisième
édition de la Journée internationale « En ville,
sans ma voiture! » qui s’est tenue le 22 septem-
bre. La STO a inauguré à cette occasion un 
nouveau stationnement incitatif situé à proximité 
de l’hippodrome Aylmer et destiné à la clientèle
du transport en commun.

La programmation de cette journée interna-
tionale avait été dévoilée quelques jours avant
lors de l’inauguration du nouveau stationnement
incitatif St-Dominique situé dans le secteur Hull.

Et… à la « Journée de l’air pur »

Comme par les années passées, la STO a renou-
velé sa participation à la « Journée de l’air pur »
qui s’est tenue en juin en s’associant à la cam-
pagne nationale de l’Association canadienne du
transport urbain (ACTU) avec une campagne
d’affichage à l’intérieur et à l’extérieur des auto-
bus et en offrant à nouveau à la clientèle la 

possibilité d’inviter gratuitement une personne
de leur entourage à voyager gratuitement en leur
compagnie lors de cette journée.

Des autobus hybrides

En 2006, la STO a poursuivi ses démarches afin
d’acquérir les deux premiers autobus à propul-
sion hybride diesel électrique disponibles au
Québec dans le cadre d’un projet de démons-
tration en transport urbain (PDTU) sélectionné
par Transports Canada et auquel s’est associé la
Société de transport de Montréal.

Ce projet, dont les objectifs visent à réduire 
la consommation de carburant et le rejet 
d’émissions polluantes dans l’atmosphère en
comparant l’efficacité des autobus hybrides 
face aux autobus conventionnels dans un corridor
désigné, devrait connaître ses premiers
déploiements à l’été 2007.

RAPIBUS : la voie rapide en matière

d’environnement!

Le Rapibus, ce système rapide de transport en
commun pour l’Outaouais, est un projet éloquent
de transport durable qui permettra de soulager
l’environnement de 3 000 tonnes annuellement
de gaz à effet de serre et ce, dès sa mise en
service en 2010. La STO prévoit qu’avec le
Rapibus, l’achalandage dans ce corridor dédié
augmentera de 15 % dès la première année,
ce qui représente 25 000 nouveaux usagers du
transport collectif en Outaouais.

De plus, le Rapibus sera doté, tout au long de
son parcours, d’une piste cyclable utilitaire et de
plusieurs stationnements incitatifs qui offriront à
la population 1 700 espaces gratuits pour laisser
la voiture. Avec le Rapibus, la STO favorise l’utili-
sation et la combinaison de modes de transport
plus respectueux de l’environnement. La STO
démontre encore ici son souci de s’inscrire au
cœur du virage vert.
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Info Plus reconnu par Les Grands Prix du Génie 2006 et par l’AQTR

L'Association des ingénieurs-conseils du Québec a décerné à Roche Ltée, Groupe-conseil et à la
STO un trophée Léonard dans la catégorie « Télécommunications et nouvelles technologies » pour
le système Info Plus. L’implantation des panneaux Info Plus s'inscrit dans le cadre du Programme de 
systèmes de transport intelligents de Transports Canada. La firme Roche ltée, Groupe-conseil a
élaboré le projet pour le compte de la STO.

L’Association québécoise du transport et des routes (AQTR) a aussi décerné en 2006 à la STO 
et à Roche Ltée, Groupe-conseil un prix d’excellence dans la catégorie « Innovation technologique »
pour l’implantation des panneaux à message variable Info Plus. Ce prix national récompense les 
projets ayant fait appel à de nouvelles technologies afin d’améliorer les services de transport collectif.

La STO reçoit le prix Ovation décerné par Tourisme Outaouais 

La STO a également été reconnue par Tourisme Outaouais comme entreprise touristique publique
de l'année dans le cadre du 21e gala des Grands Prix du tourisme de l'Outaouais qui s'est déroulé 
en mars 2006 au Hilton du Lac-Leamy à Gatineau. Le prix Ovation souligne la contribution excep-
tionnelle de la STO à l'égard de la mobilité de la population lors des nombreuses activités et des
grands événements touristiques de la région.
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LA STO À L’HONNEUR 
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REVUE des
ACTIVITÉS



L’année 2006 aura été une année fort occupée
pour le Service des relations externes. Certes,
le dévoilement du Plan stratégique de dévelop-
pement pour la prochaine décennie aura été 
un fait marquant de l’année.

En plus de certains dossiers particuliers, le
Service des relations externes a négocié plusieurs
ententes qui ont fait de la STO une entreprise
bien ancrée dans son milieu et un partenaire
incontournable notamment à l’égard des services
spéciaux offerts lors des différentes festivités 
qui se sont déroulées sur le territoire de la ville 
de Gatineau.

Par ailleurs, plusieurs projets amorcés cette
année laissent entrevoir des défis importants 
qui devront être relevés par l’ensemble de
l’équipe des relations externes au cours des
prochaines années.

L’avenir du transport en commun 

en Outaouais

Afin d’appuyer le Plan stratégique de la STO,
lequel contient les grandes orientations de
développement qui guideront la Société au
cours de la prochaine décennie, le Service des
relations externes a élaboré une importante
stratégie de mise en marché de ce Plan basée,
d’une part, sur une publicité de masse et,
d’autre part, sur une démarche en parallèle 
de promotions, de relations publiques et de
lobby auprès de différents publics cibles.

L’une des pierres angulaires de ce Plan
stratégique repose sur le projet Rapibus et,
à cet égard, le Service des relations externes a
joué un rôle de premier plan qui a mené au
positionnement favorable de ce projet en 2006.

Ainsi, un ambitieux programme complet de 
rencontres, de démarches, de présentations 
et de relations gouvernementales a été élaboré
et réalisé afin d’obtenir un appui unanime
provenant du milieu des affaires, de tous les
groupes et organismes d’intérêt publics et 
des politiciens municipaux et régionaux afin 
de permettre à ce projet de transport rapide
par autobus, essentiel pour l’Outaouais, de 
progresser favorablement auprès des instances
décisionnelles.

Le Service des relations externes a aussi 
préparé et coordonné à l’automne 2006 
une importante campagne publicitaire sur 
le Rapibus en prévision d’un lancement au 
début de l’hiver 2007.

Des partenariats avec l’Université

du Québec en Outaouais

Au cours de l’année 2006, le Service des relations
externes a négocié les termes de deux impor-
tants partenariats avec l’Université du Québec
en Outaouais (UQO).

Le premier partenariat, conclu avec la Fondation
de l’UQO, constituait un appui stratégique à la
campagne de financement de la Fondation sous
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le thème « Imaginez l’UQO » et a donné lieu 
à la mise en service d’un autobus maquillé aux
couleurs de cette campagne.

Le second partenariat fait suite à la volonté 
de l’UQO de réduire sur ses campus l’espace
occupé par l’automobile en encourageant 
les étudiants à faire le choix du transport 
en commun pour se rendre à l’Université.

La Société, de concert avec l’UQO, l’Association
générale des étudiants de l’UQO et la Table
jeunesse Outaouais, a développé, sur la base
d’un projet pilote de deux semestres, le forfait
CamPuce UQO.

Ce nouveau forfait s’adressait exclusivement 
aux étudiants de l’UQO inscrits à plein temps 
et comportait une réduction appréciable étant
vendu par trimestre au tarif habituel CamPuce
moins 150 $.

Ce forfait a connu un succès qui a dépassé
toute attente et a permis à plus de 600 étudiants
de l’UQO de voyager à bord des autobus
durant tout le semestre d’automne 2006 pour 
la modique somme de 51 $.

Mise en marché de 

nouveaux services

En février 2006, le conseil d’administration a
approuvé un ensemble d’améliorations d’impor-
tance apportées au service d’autobus dans les
secteurs de Gatineau, Buckingham et Masson-
Angers qui sont entrées en vigueur à l’été 2006.

Cette refonte majeure du réseau a nécessité de
la part du Service des relations externes, la mise
en œuvre d’une stratégie de communication
pour, d’une part, informer la population et la
clientèle du transport en commun directement
concernée par ces changements et, d’autre 
part, assurer la mise en marché des nouveaux
services dont la nouvelle ligne 57 constituant 
un lien est-ouest sans correspondance.

Ce plan de communication a notamment,
comporté la production d’un dépliant publici-
taire de tous les parcours du nouveau réseau
qui a été distribué à plus de 42 000 foyers dans
les secteurs concernés en plus d’incitatifs et
d’offres d’essai de ce nouveau service.

La STO fait bonne figure!

En avril 2006, la Société dévoilait les résultats
d’un sondage réalisé par la firme Ad Valorem
comportant des entrevues téléphoniques, des
entrevues auprès des utilisateurs du système
d’information Info Plus menées à certains arrêts
spécifiques et des entrevues en profondeur
auprès d’usagers de la Société.

Les objectifs de ce sondage visaient, entre
autres, à mesurer l’image de la STO, le taux 
de satisfaction des usagers, d’identifier le degré
d’utilisation des outils d’information à la clientèle
ainsi que les habitudes de transport de la popu-
lation en général dans un but d’amélioration
continue et d’excellence.

Les constats majeurs issus de ce sondage sont
particulièrement favorables à la Société. En
outre, on peut noter un taux de satisfaction
globale de la clientèle de 88 % alors que 82 %
des personnes interrogées, provenant de la 
population active, estiment que la Société jouit
d’une bonne réputation.

Au chapitre des nouvelles technologies, 92 % 
des usagers rencontrés aux arrêts désignés 
estiment que le système Info Plus facilite 
leurs déplacements alors que la technologie 
de la carte à puce est appréciée par 99 % 
des utilisateurs.

Campagne de sensibilisation 

« En ville, sans ma voiture! » 

La Société s’est jointe à la Ville de Gatineau 
et au Conseil régional de l’environnement 
et du développement durable de l’Outaouais
(CREDDO) dans le cadre de la journée interna-
tionale « En ville, sans ma voiture! » qui s’est
tenue le 22 septembre 2006.

R
a

p
p

o
r

t
 
a

n
n

u
e
l

20
06

12



R
a

p
p

o
r

t
 
a

n
n

u
e
l

20
06

13

En plus d’une campagne publicitaire et promo-
tionnelle invitant la population à considérer un
moyen de déplacement alternatif à l’utilisation
de l’automobile lors de cette journée, plusieurs
activités étaient au programme. Lors de cette
journée, les usagers pouvaient inviter une 
personne de leur choix à voyager gratuitement 
en leur compagnie sur tout le réseau et les 
nouveaux usagers pouvaient obtenir gratuite-
ment une première carte à puce à l’achat 
d’un abonnement.

De plus, la STO a lancé un concours d’une
valeur de 3 200 $ où les personnes qui infor-
maient la STO par Internet de leur intention 
de se déplacer à pied, en vélo ou en autobus
courraient la chance de gagner un voyage pour
deux personnes vers une destination soleil.

La Société a également profité de cette journée
pour inaugurer officiellement le nouveau station-
nement incitatif Saint-Dominique.

Un autobus maquillé aux couleurs 

de l’Hippodrome Aylmer

En septembre 2006, la STO a inauguré son 
16e stationnement incitatif, soit celui situé sur le
terrain de l’Hippodrome Aylmer dans le secteur
du même nom. Ce nouveau stationnement 
incitatif, comportant plus de 150 espaces de 
stationnement gratuits, est issu d’un partenariat
avec l’Hippodrome Aylmer permettant à
l’Hippodrome de disposer d’un autobus maquillé
aux couleurs de ce dernier. Le lancement médiatisé
de ce partenariat a connu un vif succès.



L’année 2006 fut très productive pour la
Direction de la planification et du développe-
ment. Les commentaires de la population et
ceux des politiciens municipaux ont été des 
éléments déterminants pour la réalisation 
de plusieurs projets. C’est dans ce contexte
d’ailleurs que se sont tenues différentes soirées 
de consultations publiques à l’égard des refontes
des réseaux locaux proposées dans certains
secteurs de la ville de Gatineau.

Rapibus : le système de transport

rapide par autobus le plus 

performant pour l’Outaouais!

L’année 2006 aura aussi été marquée par 
le Rapibus principalement en ce qui a trait à 
son montage financier. Des démarches ont 
été entamées auprès des élus municipaux
provinciaux et fédéraux pour assurer le finance-
ment du projet. Cette étape essentielle s’est
inscrite à la suite du dépôt de l’Étude compara-
tive Avantages-coûts d’un système de transport
rapide en site propre demandée par le ministère
des Transports du Québec et destinée au Conseil
du Trésor du gouvernement du Québec.

L’étude permet d’établir, sur un horizon de 30 ans,
que le Rapibus est l’option la plus performante
sur les plans technologique et socio-économique
pour l’Outaouais comparativement aux voies
réservées, au train de banlieue et au train 
léger sur rail. L’étude démontre clairement que
les bénéfices du Rapibus sont avantageux par 
rapport aux coûts avec un ratio bénéfices/coûts
de 2,27 et une valeur actualisée nette 
de 538 M $. Le Rapibus représente un
investissement de 195 M $.

De nouveaux 

stationnements incitatifs

L’année 2006 a aussi été marquée par l’ouver-
ture des 15e et 16e parcs-o-bus de la STO, de
manière à offrir plus de 200 places de station-
nement supplémentaires à l’ouest de la rivière
Gatineau. Le parc-o-bus St-Dominique, dans le
secteur Hull, situé dans le corridor du boulevard
Alexandre-Taché, compte 53 places de station-
nement. Il constitue également un point de 
correspondance per tinent en direction du 
complexe Tunney’s Pasture situé dans le secteur
ouest d’Ottawa.

Pour sa part, le parc-o-bus de l’Hippodrome,
dans le secteur Aylmer, peut accueillir jusqu’à
150 voitures et vient soulager le parc-o-bus
Rivermead, utilisé à pleine capacité depuis un
certain temps. Une entente particulière entre la
STO et l’Hippodrome a permis l’aménagement
de ce 16e stationnement incitatif. De plus,
l’installation d’un feu de circulation pour piéton
permet aux usagers de traverser le chemin
Aylmer de façon sécuritaire lors du retour 
à la maison.

Programme de démonstration en

transport urbain et introduction

prochaine d’autobus hybrides

La Direction de la planification et du développe-
ment a poursuivi, en 2006, les démarches pour
la mise en oeuvre d’un projet pilote mené 
conjointement avec la Société de transport 
de Montréal dans le cadre du Programme de
démonstration en transport urbain (PDTU)
financé par les gouvernements du Canada et du
Québec. Le but de ce projet est de démontrer,
de promouvoir et d’évaluer des stratégies 
efficaces en matière de transport collectif afin
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de réduire les émissions de gaz à effet de serre.
Il regroupe un ensemble de mesures favorisant
l’atteinte de cet objectif. La STO entend mettre
en place une « Ligne verte » en 2007 avec 
l’acquisition prochaine des deux premiers 
autobus à propulsion hybride diesel électrique 
au Québec.

Réalisation d’études importantes

La Direction de la planification et du développe-
ment a également effectuée plusieurs études et
enquêtes en 2006.

Étude portant sur le Terminus 

King Edward à Ottawa

Une étude a été réalisée en vue d’identifier une
solution permettant de réduire les inconvénients
causés par le nombre élevé d’autobus de la
STO qui se retrouvent en période de pointe de
l’après-midi sur l’avenue King Edward à Ottawa.
Les résultats de l’étude orientent la STO vers
une solution comprenant un ensemble d’inter-
ventions complémentaires de part et d’autre 
de la rivière des Outaouais.

Étude de faisabilité d’une voie

réservée sur l’accotement de 

l’autoroute 50

Dans le but d’offrir une régularité accrue des
trajets d’autobus empruntant l’autoroute 50 

en pointe du matin, une étude a été réalisée afin
d’analyser la possibilité d’utiliser la voie d’accote-
ment comme voie réservée pour les autobus 
en direction d’Ottawa en pointe du matin. Bien
qu’il s’agisse d’une solution faisable, les coûts 
de réalisation qui y sont rattachés ne sont pas
justifiables, particulièrement dans un contexte 
où la STO envisage la réalisation de Rapibus.

Enquête régionale 

Origine-Destination 2005

Les résultats de l’enquête O-D 2005 ont 
été compilés au cours de l’année 2006 afin de
mieux saisir le comportement de la population
en terme de déplacements. Il s’agit d’une enquête-
ménage régionale faite de part et d’autre de 
la rivière des Outaouais et qui est réalisée à des
intervalles de 10 ans. Cet exercice est essentiel
pour les activités de planification de service du
transport en commun, des projets régionaux
d’infrastructure à l’égard du transport et des
projets de développement.

Révision à la hausse 

des services offerts

En terme de planification du réseau, des amélio-
rations de services et des propositions de
changements majeurs des réseaux locaux ont
été élaborées dont certains ont été mis en
place en 2006.
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Ajustements de service

L’achalandage total de la Société a augmenté de
5,6 % en 2006. Dès le début de l’année, il aura
fallu ajuster à la hausse le nombre de voyages
de certaines lignes pour pouvoir répondre à
cette croissance soutenue. C’est ainsi que dès
janvier, neuf voyages par jour ont été ajoutés
aux lignes 51, 67 et 83 dans le but de résoudre
des problèmes de charges excédentaires. Ces
ajouts de service ont requis des crédits supplé-
mentaires de 153 000 $.

Malgré les ajouts de service du début de l’année,
il aura fallu intervenir de nouveau en septembre
et ajouter des services supplémentaires sur les
lignes en provenance et à destination du secteur
Aylmer en ajoutant six voyages matin et soir,
pour un coût de 84 000 $, soit une somme
annuelle de 214 000 $.

Amélioration de service 

à la clientèle collégiale

Dans le but de compléter les modifications de
service entreprises l’année précédente sur la
desserte des deux collèges tant francophone
qu’anglophone, en provenance du secteur
d’Aylmer, la ligne 47 fut abolie et les ressources
ainsi dégagées furent allouées à la ligne 49.
C’est ainsi que cette dernière ligne devient le
moyen privilégié pour desservir la clientèle 
collégiale en provenance d’Aylmer. C’est aussi 
en septembre que la Société a répondu à une
nouvelle augmentation de sa clientèle scolaire
fréquentant l’école Nouvelles Frontières en 
ajustant à la hausse certains de ses services.

Refonte complète du réseau dans 

le secteur Gatineau

Enfin, en juin 2006, la Société a revu l’ensemble
de son réseau de lignes en provenance de la
partie de territoire située à l’est de la rivière

Gatineau. Cette révision en profondeur de cette
partie de territoire a été rendue nécessaire à la
suite de l’augmentation très importante de la
clientèle du secteur Gatineau. Il faut se rappeler
que les quartiers résidentiels de ce secteur se
sont très fortement développés depuis le début
de la décennie. Le réseau d’autobus du secteur
avait été conçu en 1990, soit à un moment où
ce parc résidentiel était beaucoup moins impor-
tant. Le réseau de base de la Société a été refait
autour du Village urbain De La Cité pour ainsi
permettre une meilleure mobilité à sa clientèle.
Le réseau des lignes Express a été revu et calibré
en fonction de ce développement du parc rési-
dentiel en rattachant chacune des lignes à des
quartiers distincts.

La STO a investi quelques 600 000 $ pour ce
réseau mis en service à l’été 2006, représentant
un investissement annuel de 1,2 M $. Cette
refonte majeure a nécessité l’embauche de
douze chauffeurs supplémentaires et l’ajout de
deux employés à la Direction de l’entretien.

Réseau du secteur d’Aylmer

Comme pour le réseau du secteur de Gatineau,
le réseau du secteur d’Aylmer a été réexaminé
et des propositions ont été soumises à l’automne
aux élus et à la population lors de deux séances
de consultations publiques. L’entrée en vigueur
de cette refonte est prévue à l’été 2007.

Création de poste

Un poste de technicien au Service de la planifi-
cation du réseau a été créé pour répondre à
une croissance sans cesse grandissante du réseau
et par conséquent de la charge de travail à
effectuer à cet égard.

» SERVICE DE LA PLANIFICATION



L’année 2006 s’est terminée en enregistrant 
5,6 % d’augmentation de l’achalandage, soit la
plus forte croissance depuis les cinq dernières
années. Cette croissance continue a nécessité
une augmentation des ressources autant
humaines que matérielles. En effet, 41 nouveaux
chauffeurs ont été embauchés et un inspecteur
de réseau ainsi qu’un agent à la qualité de la
performance se sont aussi ajoutés à ce Service.
De plus, afin d’assurer une plus grande qualité
de suivi du réseau, les véhicules des inspecteurs
ont été équipés d’ordinateurs permettant 
d’accéder au système d’aide à l’exploitation
Sagepas. Plusieurs outils administratifs dont les
rapports quotidiens d’activités, les compilations
de comptage de passagers et différentes procé-
dures y sont accessibles. Grâce aux ordinateurs
ainsi installés, il est encore plus facile d’obtenir
de l’information précise et en temps réel et
d’améliorer ainsi les communications internes.

En ce qui a trait au réseau routier, la contribu-
tion accentuée des différents corps policiers de
la région a permis d’assurer un meilleur respect

des voies réservées et conséquemment une
meilleure régularité du réseau. Seuls les travaux
majeurs dans le secteur King Edward à Ottawa
ont occasionné des interventions ponctuelles 
et ramené l’importance de revoir l’utilisation 
de cette artère comme terminus de départ 
de plusieurs autobus de la STO. Un rapport
détaillé des différentes options a été déposé 
à cet égard et certaines mesures devront
être prises au cours de l’année 2007.

Le Service des opérations a tenu pour une
deuxième année l’activité du Club Sélect 
qui a pour but de recon-
naître les chauffeurs qui
comptent 25 années et plus
de conduite sans accident
évitable. Par ailleurs, la STO 
a relancé en 2006, après
quelques années d’absence,
l’activité Rodéobus qui met
en valeur le profession-
nalisme et les aptitudes de
conduite des chauffeurs.
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ACHALANDAGE TOUJOURS À LA HAUSSE AVEC 5,6 % 
D’AUGMENTATION EN 2006

» SERVICE DES OPÉRATIONS
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La croissance que connaît la STO oblige le
Service des relations avec la clientèle à constam-
ment revoir ses façons de faire afin de répondre
de façon toujours plus efficace aux nombreuses
demandes des usagers et de la population en
général. C’est avec cet objectif que le Service a
participé à la création d’une section regroupant
les informations propres aux écoles secondaires
sur le site web. L’équipe a aussi été sollicitée
avec de nombreuses questions relatives à l’intro-
duction des nouveaux services dans le secteur
Gatineau et à la consultation publique au sujet
de services proposés dans le secteur Aylmer
pour 2007.

Quant à l’équipe de commercialisation, elle a
consolidé le réseau de distribution des titres 
de transport et a procédé, en concertation avec
le Service des relations externes, au réaménage-
ment du Point de service de la STO situé dans
le secteur Aylmer.

Le Comité technique du Service des relations
avec la clientèle, sur lequel siègent des représen-
tants des usagers, a tenu trois rencontres en
2006 et a participé, entre autres, aux discus-
sions sur la tarification et les propositions de
nouveaux services.

Le Service du transport adapté a connu, pour
une huitième année consécutive, une croissance
importante de la demande. En effet, l’année
2006 s’est terminée par une augmentation de
12 % des déplacements et 521 nouvelles admis-
sions ont été enregistrées. La gestion de cette
croissance oblige la STO à revoir constamment
son offre de services et à augmenter de façon
importante les budgets nécessaires pour répon-
dre à cette demande. La STO prévoit que cette
tendance à la hausse se maintiendra pour
plusieurs années à venir.

Le Programme d’apprentissage au transport en
commun régulier pour les personnes vivant avec
une déficience intellectuelle s’est poursuivi avec
succès en 2006 sous la direction conjointe de
l’Association pour l’intégration communautaire
de l’Outaouais (APICO) et de la STO.

Enfin, le Comité technique au transport adapté,
qui regroupe des représentants des usagers et
de différents organismes régionaux, a procédé 
à une révision des normes de service du transport
adapté, ce qui a permis de produire un plan
d’action afin d’en améliorer certains aspects.

» SERVICE DES RELATIONS
AVEC LA CLIENTÈLE

» TRANSPORT ADAPTÉ
AUX PERSONNES 
HANDICAPÉES



L’équipe de la STO est composée de près 
de 600 employés. La Direction des ressources
humaines offre des services d’appui à l’ensemble
des directions et des employés. La Direction est
notamment responsable des relations de travail,
de la santé et de la sécurité au travail, de la
dotation, de la formation, du développement et
de la gestion de la performance, des communi-
cations internes et de la mobilisation du personnel.

L’année 2006 a été une année record à l’égard
du nombre de concours. En effet, pas moins 
de 50 concours ont été tenus, ce qui représente
dix de plus qu’en 2005. Soixante-quatorze 
nouveaux employés ont été embauchés et 
29 employés ont été promus ou mutés sur 
une base permanente et temporaire.

En plus de l’administration des programmes et
des activités continues, les efforts de l’équipe
ont été concentrés en 2006 sur la poursuite 
et le suivi de plusieurs dossiers corporatifs.

Au chapitre des relations de travail, les négo-
ciations en vue du renouvellement de la conven-
tion collective des chauffeurs et employés de 
l’entretien se sont conclues par une convention
collective qui se terminera en 2008. Des négo-
ciations en vue du renouvellement de la conven-
tion collective des employés professionnels et
de bureau ont également été amorcées et se
sont conclues par la signature d’une convention 
collective se terminant également le 31 décembre
2008 et par une entente de former un comité
paritaire dont le mandat est de mener 
à bien les travaux sur la parité salariale. Cet
accord a aussi réglé le litige qui perdurait depuis
plusieurs années sur la juridiction du syndicat.
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Effectifs au 
31 décembre 2006

» Cadres supérieurs : 8

» Cadres intermédiaires :
28 + 2 employés temporaires

» Gestionnaires de premier niveau : 27

» Employés professionnels et de bureau :
60 + 8 employés temporaires

» Employés de l’entretien :
92 + 8 employés temporaire

» Chauffeurs : 347



Les projets relatifs au développement profes-
sionnel se sont poursuivis en continuité avec les
activités amorcées en 2006. Le programme de
développement des gestionnaires de premier
niveau a suivi son cours en collaboration avec la
Direction de l’entretien et de nouveaux outils
d’évaluation de la performance des gestionnaires
ont été élaborés. La STO a uni ses efforts avec
ceux de sept autres sociétés de transport au
Québec afin de lancer un nouveau programme
de mise en commun de la formation des ges-
tionnaires de premier niveau. L’Université Laval,
qui est l’organisme formateur retenu par les
sociétés de transport, devrait être en mesure de
dispenser les deux premiers modules en 2007.

Au chapitre de la formation, l’équipe de forma-
tion ayant été essentiellement mobilisée par la
formation des aspirants chauffeurs (41 chauffeurs
embauchés en 2006, un record de tous les temps),
aucune autre formation n’a été offerte aux
chauffeurs en 2006. Les agents de formation 
ont cependant élaboré la suite du programme 
« Conducteur averti » qui sera offert en 2007.

Un exercice de consolidation d’équipe au Service
des relations avec la clientèle a été lancé en
2006 et se poursuit en 2007.

Le module de santé et sécurité au travail a
concentré ses efforts sur l’élaboration d’un plan
d’action en cas de pandémie. Dans le cadre des
réflexions concernant la grippe, tous les autobus
ont été munis de distributeur de désinfectant
pour les mains à l’intention des chauffeurs.
Des distributeurs ont aussi été installés à des
endroits stratégiques dans l’entreprise. Comme
par le passé, la Société a offert à ses employés 
la possibilité de recevoir un vaccin antigrippal et 
155 employés se sont prévalus de cette offre.
Près de 100 employés de l’entretien ont reçu 
un examen audiogramme, le tout afin de déceler
des pertes potentielles d’audition.

Les activités corporatives et de mobilisation
du personnel sont solidement ancrées dans les
us et coutumes de la STO et l’année 2006 n’a 
pas fait exception. Comme à chaque année, les
employés de la Société se sont impliqués dans
plusieurs activités corporatives de campagnes 
de financement au profit de divers organismes
de la communauté notamment Centraide, la
Croix rouge, la Grande guignolée des médias,
la campagne des paniers de Noël, les petits 
déjeuners, etc.

Plusieurs activités de reconnaissance se sont
également déroulées et le Comité Tremplin
composé d’employés de divers services a 
concocté un déjeuner de reconnaissance du
personnel en avril auquel plus de 200 employés
ont participé. Le thème de la magie a enivré 
les gens présents qui ont assisté à la reconnais-
sance de plus de 100 employés dans les catégories
suivantes : années de service, prudence au
volant, hommage aux retraités et influence 
positive au travail.

Comme à chaque année, les nombreux outils 
de communications internes ont permis aux
employés de se tenir informés sur les enjeux,
les projets de développement et les diverses
activités de la Société. Plusieurs employés 
mettent d’importantes énergies dans la rédaction
du journal corporatif l’Interligne, le STexpressO,
le Mot à l’équipe, les Conseils d’administration
et les Comités de gestion en bref, pour ne 
mentionner que ceux-là. Dans cette même
foulée, l’année 2007 devrait permettre la
développement d’un site Intranet dynamique 
à l’intention de tous les employés.
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et secrétaire
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Réaménagement de la 

Direction de l’informatique

Des étapes importantes ont été franchies 
en 2006 dans le cadre de l’implantation du 
Plan directeur de l’informatique. Outre son
changement de nom, la Direction a procédé 
à la création de deux sections distinctes, soit la 
section Études, acquisitions et développement 
et la section Support technique et maintenance,
dirigées par deux employés de l’informatique
promus cadres. Des ressources additionnelles
devraient également s’ajouter au début de 
l’année 2007 afin de répondre le plus adéquate-
ment possible aux multiples demandes et
besoins de l’entreprise.

Système Informatisé de Validation

des Titres de Transport 

Implanté depuis quelques années, le SIVT pro-
gresse d’année en année. Sa flexibilité permet 
à la STO de s’adapter aux différents besoins
d’une clientèle variée. C’est dans cet esprit
qu’un nouveau titre fut créé pour les étudiants
de l’Université du Québec en Outaouais inscrits 
à temps complet, soit le forfait CamPuce UQO.
Ce forfait permet aux étudiants de bénéficier
d’une titre de transport des plus abordables et
favorise par le fait même une utilisation accrue
du transport en commun auprès de cette 
clientèle spécifique.

Il est aussi maintenant possible de faire des
changements de titre sur les cartes à puce à
l’aide de l’appareil MGS partout sur le réseau de
dépositaires de la STO. Ce changement était consi-
déré comme un préalable pour l’implantation
éventuelle du porte-monnaie électronique (PME).

Ce dernier a d’ailleurs fait l’objet de tests 
intensifs au courant de l’année et pourrait 
fort bien être offert à la clientèle en 2007.

Développement des systèmes

Le logiciel d’aide à la répartition GITC a été
relégué aux oubliettes en janvier 2006 après
plus de 18 années d’utilisation. Son remplaçant,
le système HASTUS-DDAM, est désormais en
fonction de façon officielle à la répartition.

L’utilisation des portables véhiculaires est devenu
un outil de travail très apprécié des gestionnaires
de premier niveau. Ces derniers ont maintenant
accès au système de localisation automatique
des autobus (SAGEPAS) à partir de leur véhicule
en tout temps. Plusieurs autres applications ont
aussi été développées en cours d’année pour
appuyer ces employés dans leur travail sur 
la route.

Un projet de diffusion du temps de passage des
autobus aux arrêts à proximité de l’Université
du Québec en Outaouais a été développé. En
fait, c’est un dérivé du système INFOBUS qui 
a été rendu disponible sur des écrans de télévi-
sion répartis sur le campus de l’université.

Plusieurs autres progiciels ont été développés,
modifiés ou améliorés afin de fournir aux
employés un service adéquat, fiable et rapide.
Parmi ceux-ci, on trouve entre autres, le sys-
tème de gestion des commentaires qui a été
amélioré, le budget sur Intranet qui a été revu
en ce qui a trait à la répartition, le raffinement
des filtres pour contrer le fléau des SPAM dans les
courriels électroniques, la révision et l’amélioration
du logiciel de petite caisse, la mise en service
d’un progiciel de gestion du bâtiment. Aussi, la
Direction a effectué des modifications informa-
tiques pour tenir compte du nouveau régime
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d’assurance à la paie et de la nouvelle conven-
tion collective des chauffeurs. Le progiciel SIEV 
a été modifié pour l’utilisation de lecteurs de
codes à barres portatifs qui seront utilisés dès 
le début 2007 et une deuxième génération 
du progiciel SIRA (Système Informatisé des
Rapports d’Accidents) a vu le jour.

Au quotidien

Les employés de la Direction ont travaillé avec
ardeur à la réalisation de leurs tâches quotidiennes
pour prodiguer un bon appui aux employés de
l’entreprise pour le matériel et les applications
informatiques. De concert avec les différentes
directions de la Société, les employés de la
Direction ont travaillé à la préparation de la ren-
trée scolaire, l’alimentation de GIRH, de la paie
et des états de gestion, les permis d’absence et la
gestion des absences quotidiennes ainsi que les
préparatifs pour le comptage des passagers.

Site Internet

Le site Internet de la STO est devenu un outil
d’information privilégié par le Service des 
relations externes et par celui des relations 
avec la clientèle. En 2006, des nouveautés sont
apparues sur le site Web de la STO dont la 
consultation des horaires d’autobus destinés 
aux étudiants du transport intégré, le dévelop-
pement d’un formulaire en ligne pour l’abon-
nement au Programme Fidélité ainsi que l’accès

Internet à des formulaires de commentaires 
utilisés lors des consultations publiques avec 
la population.

Communications radio 

La STO a procédé au déménagement du site
d’antennes pour le système de communications
radio. Ce site est maintenant situé au complexe
Place de Ville sur la rive ontarienne. Cet endroit
est considéré comme l’un des meilleurs sites
d’antenne pour couvrir la région urbaine de
l’Outaouais. Le but était évidemment d’améliorer
les communications radio entre les chauffeurs 
et les inspecteurs ce qui est le cas, tout parti-
culièrement dans les secteurs éloignés du terri-
toire desservi par le transport en commun.

» Infobus : 2 619 723 appels traités 
(augmentation de plus de 
200 000 appels depuis 2005)

» Site Web : 648 450 visites (augmen-
tation d’environ 150 000 visites
depuis 2005) et 8 544 782 pages 
visualisées (augmentation de plus de
1,7 million de pages depuis 2005)

Quelques statistiques



Pour la Direction de l’entretien, l’année 2006 
fut remplie de nouvelles demandes et d’impré-
vus. Dans le but de toujours assurer un service
impeccable, tous les membres de l’équipe ont
dû s’ajuster promptement pour répondre aux
nombreuses exigences de tous et chacun.

Un besoin criant d’espaces

Une quantité de travail inimaginable a été réalisée
tout au long de l’année afin de jongler avec les
nombreuses demandes de locaux et d’espaces
de travail et ce, en raison de l’accroissement
vertigineux que connaît la Société depuis les
dernières années. Pour remédier rapidement à
cette situation, l’équipe a négocié un contrat de
location d’espaces de bureau pour relocaliser 
11 employés de la Direction générale. Ainsi, ces
employés ont emménagé dans un édifice situé
face au centre administratif de la STO. L’équipe
de la Direction générale qui regroupe égale-
ment le Service des relations externes a relevé
le défi de travailler de façon plus éloignée des
autres employés de l’entreprise. Ce déménage-
ment a fait place à une dizaine de nouveaux
bureaux. L’aménagement de ces nouveaux
locaux fut coordonné par le personnel de 
l’entretien appuyé de peintres professionnels.
L’entreprise, inspirée par les nouvelles couleurs
de ces locaux, a emboîté le pas en se dotant
également de ces nouvelles teintes pour enjo-
liver aussi les bureaux du centre administratif.

Le parc d’autobus

Avec l’arrivée de 17 nouveaux autobus à
plancher surbaissé, le parc de la Société est
maintenant à 35 % composé de ce type de
véhicules. Au cours des cinq dernières années,
le parc d’autobus de la STO a augmenté de 
25 % et il comprend actuellement 213 autobus

munis de système de climatisation. Le parc a
augmenté de 196 à 246 véhicules durant cette
période alors que l’espace disponible à l’inté-
rieur du garage ne permet que de préparer 
196 véhicules malgré une demande durant 
l’année 2006 de 214 véhicules en moyenne par
jour. Malgré tout, l’équipe de l’entretien a réussi
à offrir le service et tous les employés de la
Société ont été appelés à contribuer à la bonne
marche de l’entreprise.

Par ailleurs, le conseil d’administration a autorisé
la Société à procéder à l’achat de 85 nouveaux
autobus à plancher surbaissé dans le cadre du
contrat d’acquisition d’autobus fabriqués par
NovaBus pour les années 2008 à 2012, ce qui
représente 17 nouveaux véhicules par année
pour la STO.

L’année 2006 aura aussi été marquée par la 
fin des travaux sous garantie des structures 
des autobus 1994 à 1997 et ce, à la suite d’une
entente entre le fabricant NovaBus et l’Association
du transport urbain du Québec (ATUQ). La
STO a donc remis en marche le programme 
de réfection des structures des autobus des
années 1991 et 1992 de modèle Classic.

Une annonce attendue!

Le ministère des Transports du Québec a annoncé
sa participation financière de 7,8 M $ sur 
un projet de 11 M $ pour la première phase
d’agrandissement du garage. Cette annonce
attendue a été faite par le ministre responsable
de la région de l’Outaouais, Benoît Pelletier 
et par le député de Hull, Roch Cholette, lors
d’une conférence de presse tenue à la STO à
l’automne. Les travaux débuteront en avril 2007.
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Toujours en évolution

Bien que la formation récente des employés de
l’entretien concernant les moteurs, transmissions
et autres composantes des autobus 2005 et
2006 soit complétée, la Direction de l’entretien
doit déjà prévoir des modifications majeures au
chapitre de l’entretien de ces composantes en
2007 selon les pourparlers en cours avec les four-
nisseurs et mettre tout en place dès aujourd’hui
pour répondre à ces prochains changements.

Des autobus hybrides en 2007

La STO sera la première société de transport
en commun au Québec à se doter des deux
premiers autobus hybrides diesels électriques
fabriqués par NovaBus. Encore une fois, la STO
contribuera à faire de l’Outaouais une région 
où l’innovation est au rendez-vous en matière
de transport durable!
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Résultats financiers

La Société a terminé l’exercice financier 2006
avec un surplus budgétaire de l’ordre de 1,3 M $
qui représente 2 % du budget totalisant 62 M $.
Ce surplus s’explique, en partie, par le rem-
boursement complet de la taxe routière sur le
carburant accordé aux sociétés de transport en
commun dans le budget provincial présenté au
mois de mars 2006. En plus de ce rembourse-
ment de 550 000 $, la Société a également 
réalisé une économie budgétaire de l’ordre de 
1 % de la masse salariale soit 300 000 sur une
masse totale de près de 36 M $. La différence 
du surplus, soit 450 000 $, s’explique par des
revenus supplémentaires tels que les revenus 
de passagers, les revenus de vente de cartes 
à puce et les revenus liés à la mise en place 
d’un service spécial d’autobus dans le cadre
d’une entente de quelques mois avec
Statistiques Canada.

La Société a dû modifier son budget en 
cours d’année pour faire face à la croissance
démesurée de la demande pour le transport
adapté aux personnes handicapées. En effet,
le budget dédié au transport adapté a été 
augmenté de 370 000 $ en cours d’année afin
de répondre à une croissance projettée de 16 %
de la demande en transport. Une somme 
supplémentaire de 550 000 $, provenant du
surplus 2005, a également été injectée dans le
transport régulier pour améliorer les services
dans le secteur de Gatineau à compter de l’été
2006. Ces investissements récurrents permettent 
d’offrir des services bonifiés afin de répondent
toujours plus efficacement aux besoins de 
la clientèle.

Achalandage toujours à la hausse

La STO poursuit sa croissance d’achalandage 
en enregistrant une hausse de 5,6 % pour 
l’année 2006. Cette importante croissance 
est attribuable, entre autres, à la révision des

DIRECTION DES FINANCES 

ET DE L’ADMINISTRATION



services amorcée en 2005 avec la réforme du
réseau dans le secteur Hull qui s’est poursuivie
en 2006 avec la refonte complète du réseau du
secteur Gatineau. L’augmentation de l’acha-
landage est de 56 % depuis les 10 dernières
années. En effet, le nombre de déplacements
est passé de 11,2 millions à 17,5 millions, soit 
6,3 millions de déplacements de plus qu’en
1996. Cet exploit n’aurait pu être possible sans
la participation de toute l’équipe de la STO et
de la volonté de la Ville de Gatineau d’investir
dans le transport en commun.

» SERVICE DE 
L’APPROVISIONNEMENT

En début d’année 2006, le Service de l’approvi-
sionnement a terminé l’implantation d’un nouveau
système téléphonique plus performant. Ce sys-
tème permet l’intégration des communications
téléphoniques entre le centre administratif de la
STO et la Direction générale déménagée dans
des nouveaux locaux au début de l’année 2006
ainsi qu’avec les Points de service de la STO 
répartis sur le territoire desservi. Cette intégration
représente également un grand avantage pour 
le Service des relations avec la clientèle. Lorsque

l’ensemble des lignes téléphoniques ne sont pas
libres, les appels se transfèrent automatique-
ment au kiosque de la STO situé au centre
commercial Les Promenades et vice-versa. De
plus, en cas de panne du système, celui au kiosque
des Promenades assure la relève car ces systèmes
peuvent aussi fonctionner de façon indépendante
l’un de l’autre. Cette nouvelle technologie offre
aussi la commodité d’intégrer des téléphones
sans fil qui répondent particulièrement aux
besoins des Directions de l’entretien et de l’infor-
matique, pour lesquelles les employés sont
régulièrement appelés à se déplacer à l’extérieur
de leurs bureaux.

Afin d’assurer la poursuite d’une saine gestion
des dépenses, le Service de l’approvisionnement 
a procédé à plusieurs appels d’offres pour 
les biens et services de l’entreprise. Le Service 
de l’approvisionnement participe de façon 
très active au Comité d’approvisionnement 
de l’Association du transport urbain du 
Québec (ATUQ) dont le mandat est d’échanger
le savoir-faire et de faciliter les regroupements
d’achats collectifs entre sociétés de transport
afin de bénéficier des avantages découlant 
d’un plus important pouvoir d’achat.
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Nombre de passages(1) 2006 17 286 383
2005 16 381 647

Nombre de passages :
Transport adapté aux 2006 186 165
personnes handicapées 2005 166 375

Heures d'exploitation(1) 2006 482 440
2005 456 731

Kilomètres d'exploitation(1) 2006 10 998 801
2005 10 282 440

Consommation de diesel 2006 6 892 336
(litres)(1) 2005 6 589 316

Nombre d'abribus 2006 259
2005 259

Parc autobus 2006 246
2005 239

Panneaux d'arrêts 2006 1 749
2005 1 764

Population desservie(2) 2006 257 672
2005 252 288

Superficie du territoire 2006 589
desservi (en km2)

(1) Excluant le transport adapté aux personnes handicapées.

(2) Décret numéro 1248-2005 en vigueur pour l'année 2006.
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STATISTIQUES 

PASSAGES SELON LES MODES DE PAIEMENT
(incluant le transport adapté)

Total : 17 472 548

Abonnement mensuel 12 380 425 70,9 %

Billet 2 541 606 14,5 %

Comptant 772 112 4,4 %

Autres 1 778 405 10,2 %
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REVENUS DE PASSAGERS SELON  
LES MODES DE PAIEMENT

Total : 24 040 235 $

Abonnement mensuel 15 759 285 $ 65,5 %

Billet 5 906 967 $ 24,6 %

Comptant 2 373 983 $ 9,9 %

PROVENANCE DES REVENUS

Total : 61 932 556 $

Revenus de passagers 24 040 235 $ 38,8 %

Contribution de
la Ville de Gatineau 25 070 000 $ 40,5 %

Subventions du
gouvernement du Québec 5 130 158 $ 8,3 %

Fonds de contributions
des automobilistes 4 496 131 $ 7,3 %

Affectations de surplus
et de fonds réservés 1 395 550 $ 2,2 %

Autres revenus 1 800 482 $ 2,9 %

RÉPARTITION DES DÉPENSES

Total : 60 589 404 $

Salaires et
avantages sociaux 35 874 730 $ 59,2 %

Biens et services 15 569 530 $ 25,7 %

Service de la dette 8 530 810 $ 14,1 %

Activités d'investissement 614 334 $ 1,0 %



RAPPORTS
FINANCIERS
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Société de transport 
de l’Outaouais

111, rue Jean-Proulx
Gatineau (Québec)  J8Z 1T4

T. 819.770.7900
F. 819.770.5987

www.sto.ca
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